



**Sociedad Argentina
de Pediatría**

Por una niñez y
adolescencia sanas,
en un mundo mejor

DISCURSO APERTURA CONARPE 41°

Buenos días
Autoridades gubernamentales y de UNICEF
Autoridades del 41° Congreso Argentino de Pediatría
Colegas
Sras. y Sres.

Con enorme alegría estamos comenzando el “**41° Congreso Argentino de Pediatría - CONARPE**”, y quiero darles en nombre de la Comisión Directiva la bienvenida a todos los participantes que forman parte de este importante evento.

El CONARPE nos permite vivenciar la unidad de la pediatría argentina, nuestra unidad. Hoy más que nunca, es necesario que trabajemos unidos en la Sociedad.

Es un momento de alegría, de recordar experiencias y emociones, de encuentros y debates. Para los jóvenes, es importante poder compartir con los de más experiencia, y para éstos, aprender de los jóvenes.

Es la posibilidad de interactuar desde distintas disciplinas con una mirada transversal, transdisciplinaria, hecho que hoy es un requisito indispensable en la atención de la niñez y adolescencia.

El Programa científico contempla la participación de destacados invitados nacionales y extranjeros para abordar una temática amplia y diversa, contemplando no sólo los aspectos biológicos, sino los aspectos sociales, legales y éticos.

Sólo así, con esta mirada integral, podremos asistir a la niñez y adolescencia más vulnerable en nuestro país, para que todos tengan las mismas posibilidades de acceder a una atención de calidad.

Nos sentimos muy gratificados de las actividades para la comunidad realizadas con motivo de este evento.

Continuamos trabajando para lograr un mejor futuro a las generaciones más jóvenes. Una muestra más de ello, es que, en este Congreso, se presentan los libros “*Libro Violeta de Desarrollo Infantil - Guía de seguimiento en el primer nivel de atención*”,



**Sociedad Argentina
de Pediatría**

Por una niñez y
adolescencia sanas,
en un mundo mejor

“Familias, crianzas y equipo de salud 3”, “Actualización en vacunas 2023: recomendaciones y desafíos” y “Entornos laborales saludables - Manual para intervenir en la prevención y procedimientos en la violencia hacia el equipo de salud”. Estos últimos dos libros, son en formato exclusivamente digital y gratuitos para los socios.

Estos hechos, constituyen un hito societario, que nos llena de alegría y orgullo. Quiero expresar el reconocimiento de toda la Comisión Directiva y el de todos los socios a los Comités Nacionales de Infectología, Pediatría Ambulatoria, Crecimiento y Desarrollo y al recientemente creado Comité Nacional de Ejercicio Profesional.

Continuamos trabajando con UNICEF, institución que es uno de los principales socios estratégicos de SAP. Este mes, renovamos el acuerdo de apoyo al funcionamiento del **“Observatorio de la Infancia y Adolescencia de SAP y UNICEF”** para el año 2024. Quiero destacar aquí también, las actividades realizadas en el marco del “Programa de Capacitación Los Primeros 1000 días”.

En este evento, el Observatorio está presentando el Informe especial *“Nutrición y Lactancia en la niñez y adolescencia en Argentina”*.

Permítanme ahora referirme a cinco temas de particular relevancia, dado que hoy tienen un peso preponderante en nuestra labor:

1. Los invisibles:

El presente y el futuro de niñas, niños y adolescentes es hoy incierto y comprometido. A medida que nos acercamos al año 2030, todavía queda mucho por hacer para que los Objetivos de Desarrollo Sostenible se hagan realidad. Para lograr el hambre cero, una buena salud y bienestar para todos, tenemos que afrontar la carga de las inequidades sociales, educativas y de salud de la niñez y adolescencia argentina.

Hoy presenciamos como gran parte de la sociedad anestesiada, no reacciona a la constante violación de los derechos de la niñez y adolescencia en nuestro país. Pesan sobre nuestras conciencias y nuestras espaldas los vergonzosos índices de pobreza. No se puede concebir una sociedad que carezca de conciencia y no se sienta ofendida al contemplar el sufrimiento de sus niñas y niños, y la violación de sus derechos humanos más elementales.

Vivir en condiciones de pobreza significa no tener acceso a condiciones y servicios básicos y elementales para el desarrollo de una vida digna.



**Sociedad Argentina
de Pediatría**

Por una niñez y
adolescencia sanas,
en un mundo mejor

Vivir en condiciones de pobreza significa no tener un plato de comida asegurado todos los días; significa que no corre agua potable por el grifo de la canilla; significa que cuando hace frío no hay agua caliente, ni una cama abrigada donde descansar; significa que cuando llueve el agua se filtra por los techos; significa no tener zapatillas para ir al colegio; significa enfrentar serias dificultades para aprender.

Vivir en condiciones de pobreza, entre otras tantas vulneraciones de derechos, es para muchas madres y padres volver a casa con las manos vacías y la dignidad hecha pedazos por no tener qué ofrecer a una familia que espera.... y espera.

La pobreza impacta en los vínculos, en el juego y en el acceso a la escolaridad, exponiéndolos a padecer adversidades tempranas, asociadas a deficiencias posteriores en el aprendizaje, comportamiento, bienestar físico y mental, efectos que se profundizan mientras mayores sean las carencias.

La pobreza se relaciona con la vulneración de la totalidad de los derechos de niñas, niños y adolescentes, y ésta afecta el ejercicio de derechos en general de la población.

El impacto de la pobreza y la exclusión social se agiganta cuando ponemos la mirada en la infancia y su incidencia en la educación. Hay una relación directa entre pobreza infantil, problemas en el neuro-desarrollo, fracaso escolar y exclusión social que no suele tenerse en cuenta.

Estamos presenciando la hipoteca del futuro intelectual del país y es nuestro deber colaborar, hacer todo lo posible, para que esto no suceda.

Hemos puesto el tema de la pobreza entre los ejes de nuestra gestión, utilizando todos nuestros recursos para hacerlo visible, para que forme parte de la agenda de todos los ciudadanos de nuestro país.

Los dirigentes políticos tienen como grandes olvidados a las infancias y adolescencias de nuestro país, ya que, al no votar, sus necesidades quedan ausentes en los programas electorales. Sin voto, ni voz. En este contexto electoral, creemos que es fundamental que haya un consenso en toda la sociedad sobre la necesidad urgente de reducir progresivamente la pobreza en la niñez en todas sus dimensiones.

Las y los pediatras les reclamamos a todos los políticos que construyan una agenda de trabajo organizada, estratégica, comunicacional, política y económica que pueda subvertir las actuales condiciones de la niñez y adolescencia de nuestro país, que asegure que los derechos económicos, sociales, culturales y ambientales, que están



**Sociedad Argentina
de Pediatría**

Por una niñez y
adolescencia sanas,
en un mundo mejor

dentro de la Convención sobre los Derechos de las Niñas, Niños y Adolescentes se cumplan. **Es necesario que la niñez y adolescencia estén en la agenda nacional.**

Todos los argentinos necesitamos que Ustedes, los dirigentes políticos, accionen en conjunto, superando diferencias y egoísmos personales y partidarios. Planifiquen y ejecuten pensando a largo plazo, sin importar si en ese momento le toca a su partido gobernar o ser oposición.

Les solicitamos a todos los candidatos presidenciales que trabajen en conjunto para evaluar el impacto y efectividad de las políticas públicas y para arbitrar las medidas necesarias para instrumentar la inmediata gestión de los recursos y proceder a reparar y mejorar todos los servicios necesarios para atender integralmente a los niños, niñas y adolescentes del país. La sociedad argentina espera de Ustedes, la creación de un proceso de saneamiento ético que pueda restablecer la confianza en la política logrando mejorar la calidad de vida de todos los argentinos.

La conclusión es contundente: no actuar ahora perpetuará ciclos intergeneracionales de pobreza, desigualdad y exclusión social.

2. Violencia urbana, narcotráfico y educación

En paralelo a la crisis económica y al empeoramiento de la situación socioeconómica se está generalizando la violencia urbana, y en los barrios pobres coincide con el aumento del consumo problemático y, en algunos de ellos, con el crecimiento exponencial de la violencia por la acelerada expansión del narcomenudeo.

La violencia criminal termina con la vida de niñas, niños y adolescentes, especialmente de los sectores más vulnerables. Estas situaciones coexisten con alta deserción escolar, que en muchas ocasiones viene acompañada por aspectos vinculados a las violencias, conflicto con la ley y situaciones de consumo.

Hoy, las políticas educativas no pueden garantizar la continuidad escolar de la educación primaria a la secundaria, atento los enormes niveles de pobreza y marginalidad en que muchos de las NNyA del país se encuentran.

La violencia criminal impacta en todas las grandes ciudades del país. Hay barrios con tiroteos diarios en Rosario, en Área Metropolitana de Buenos Aires (AMBA) y en las grandes ciudades del país, y este es un tema del que casi nadie habla.

La violencia armada en la comunidad compromete los derechos de la niñez y se asocia a graves riesgos para su desarrollo y su seguridad, ya que los deja heridos, con discapacidad, traumatizados, huérfanos, encarcelados y, en ocasiones, asesinados.



**Sociedad Argentina
de Pediatría**

Por una niñez y
adolescencia sanas,
en un mundo mejor

Nadie habla tampoco, de las niñas, niños y adolescentes han sido reclutados por los diferentes grupos ligados al narcotráfico y a la delincuencia en el país; de aquellos que están siendo explotados y que participan en el tráfico o en la producción de estupefacientes, o de niñas y niños víctimas de trata y explotación sexual.

Necesitamos seguridad ciudadana, pero también necesitamos la restitución de derechos económicos, sociales y culturales. Mientras eso sucede, los argentinos incurrimos en una nueva forma del negacionismo, que allana todavía más el camino para esa expansión de la violencia narco.

El narcotráfico se ha convertido en una actividad aceptada en las zonas donde el Estado está ausente, pues a partir de la producción de beneficios a diversos sectores de la población (no sólo a los más desfavorecidos), los grupos del crimen organizado han adquirido cierta legitimidad como regeneradores del lazo social.

Las niñas y niños argentinos no quieren ser delincuentes, pero la necesidad económica, y la crisis moral y social que atravesamos hace que consideren como una salida la iniciación como soldaditos del narcotráfico

A medida que los titulares periodísticos desaparecen más rápidamente después de cada incidente, y a medida que la voluntad política para actuar no logra satisfacer la urgencia del momento, las y los pediatras nos vemos obligados a poner el tema en agenda.

Los pediatras somos testigos del costo de la violencia armada desde diferentes perspectivas. Asesoramos a las familias cuyos hijos sobrevivieron o presenciaron un tiroteo, tratamos lesiones por armas de fuego en los servicios de emergencia, vemos las formas en que la ubicuidad de la violencia armada en la vida de los niños hace que las familias vivan con miedo.

No debe ser así. Es hora de que todos los ciudadanos hablemos hasta que veamos resultados, hasta que la niñez y adolescencia argentina esté a salvo.
Usen sus voces y ayuden a visibilizar el tema.

Necesitamos la implementación de políticas públicas enfocadas a atender, prevenir, sancionar y eliminar el impacto de la violencia armada y el narcotráfico en niñas, niños y adolescentes.



Es importante que las niñeces y adolescencias de nuestro país cuenten con oportunidades para la construcción de un plan de vida que les permita expandir sus horizontes temporales y universo de posibilidades.

El momento es hoy.

3. La salud mental de niñas, niños y adolescentes

Los jóvenes deben crecer, prosperar y vivir una vida larga y saludable.

Los pediatras juegan un papel esencial en el desarrollo de la salud mental y emocional de la niñez y adolescencia debido a las relaciones sólidas y duraderas que tienen con los pacientes y las familias.

Las emergencias de salud mental y conductual están aumentando y aumentando entre los niños y jóvenes. Reducir el estigma en torno a las enfermedades de la salud mental y garantizar el acceso a servicios de salud de calidad es un derecho que debemos respaldar.

El suicidio es hoy una importante causa de muerte entre los jóvenes de 10 a 24 años. Los servicios de emergencia son el primer, y a veces el único, punto de atención para un número creciente de pacientes jóvenes con emergencias de salud mental. Los médicos de urgencias continúan haciendo todo lo posible por estos pacientes, mientras que los recursos comunitarios y especializados limitados, los desafíos de personal y las desigualdades sistémicas acentúan las brechas en la atención.

Estos factores se suman a los desafíos propios de los servicios de emergencia, que están abarrotados y con limitadas camas disponibles.

Se necesitan soluciones compasivas y colaborativas para mejorar los enfoques locales y nacionales para prevenir y tratar emergencias mentales y conductuales. Se necesita más apoyo y recursos para brindar la mejor atención.

La inversión en salud mental puede reducir las pérdidas marcadas debido a los trastornos mentales en la adolescencia y juventud, y ayudarlos a convertirse en adultos activamente comprometidos en sus comunidades.

Nos comprometemos a continuar trabajando intersectorialmente.

4. El ejercicio profesional

El ejercicio profesional de la pediatría está en crisis, tanto en el ámbito público como en el privado.



**Sociedad Argentina
de Pediatría**

Por una niñez y
adolescencia sanas,
en un mundo mejor

Factores relacionados con el aumento de la demanda, disminución del recurso humano ocasionados por la falta de nuevos nombramientos, cargos vacantes que no se cubren, contratos temporales, carencias en equipamiento e infraestructura, desvalorización del trabajo profesional, sumado a presiones y potenciales situaciones de violencia por parte de la población.

Nos encontramos entonces con profesionales trabajando en jornadas laborales prolongadas, pluriempleo, con lugares físicos no siempre adecuados, que deben enfrentar nuevas patologías sociales y ambientales o patologías que superan el nivel de complejidad y las tecnologías disponibles.

Con relación a la remuneración económica existen honorarios bajos, a veces irrisorios, vergonzantes, decididos de manera unilateral por las Obras Sociales, las Empresas de Salud y el Estado, que no consideran la importante y la noble labor que llevan a cabo las y los pediatras.

A esto se agregan, carencia, en muchos casos, de beneficios sociales (licencia por maternidad, lactancia, enfermedad, vacaciones, aportes previsionales, aguinaldo), presión por parte de los pacientes, auditorias arbitrarias y condicionamientos por parte de los empleadores.

Hemos trabajado activamente en poner en la agenda nacional la crisis del ejercicio profesional de la pediatría, usando para ello todos los recursos que tenemos: comunicados periodísticos con múltiples notas en medios gráficos, radiales y televisivos, gestiones y reuniones con autoridades tanto del gobierno nacional como de varias provincias, reuniones con autoridades universitarias, conferencias, editoriales de revistas de la sociedad y de otras sociedades.

Durante la semana pasada fue publicada una solicitada firmada por sociedades científicas y asociaciones profesionales médicas expresando el nivel de deterioro que ha experimentado el honorario de la consulta médica e instando a reclamar por un valor ético mínimo de la consulta profesional. Sabemos que un grupo de nuestros socios se preguntan por qué no estaba la adhesión de nuestra sociedad en dicho comunicado. Coincidimos con la preocupación por el reconocimiento de la labor profesional, la baja remuneración percibida y la preocupación por la dignidad en el ejercicio profesional médico.

La SAP, junto a otras sociedades, consideramos que no podemos adherir a un documento que establezca que la diferencia entre el honorario ético mínimo y lo que



**Sociedad Argentina
de Pediatría**

Por una niñez y
adolescencia sanas,
en un mundo mejor

pagan los financiadores sea abonada por los pacientes o sus familias, esa diferencia debe ser asumida en su totalidad por las empresas de salud y las obras sociales.

No es equitativo que las familias cuyos hijos atendemos, sean la variable de ajuste.

Estas familias ya abonan una cuota por un servicio de medicina prepaga que se ajusta mes a mes o perciben un descuento significativo de sus salarios para el mantenimiento de la medicina de la seguridad social.

El mencionado documento, además, no hace referencia al salario vergonzoso de los médicos que trabajan de planta o de guardia en las diferentes instituciones de salud, tanto privadas como públicas donde la responsabilidad del sueldo indigno es tanto de los financiadores privados (obras sociales y prepagas), como del Estado (tanto municipal, provincial como nacional).

Asimismo, no podemos recomendar a nuestros socios que cobrando un denominado bono complementario no reintegrable no emitan factura por el mismo, incumpliendo así las leyes impositivas del país.

Queremos dejar claro que no adherir a una forma de reclamo, no significa que el reclamo no sea justo o que no sea de interés de la SAP o que no trabajamos por el mismo.

Seguiremos haciéndolo con múltiples iniciativas.

Hemos elevado en forma institucional una carta a cada uno de los candidatos a la presidencia de la Nación donde, entre otros temas, les preguntamos acerca de cómo van a solucionar los problemas sociales y de salud de la niñez y adolescencia argentina y el grave problema en el ejercicio profesional de las especialidades clínicas.

Dicha carta, fue hecha pública ayer, como una forma de lograr las respuestas y lograr que la comunidad también se involucre en este problema y lo haga suyo. Hace 48 horas, cuatro de los equipos de campaña nos han contactado, con uno de ellos nos reunimos hoy en Mendoza, y estamos generando las reuniones con los otros para poner el tema en agenda, y ofrecer colaboración y asesoramiento.

Tenemos planificada una presentación en la Superintendencia de Seguros de Salud, reuniones con legisladores nacionales, continuamos trabajando en la incorporación



**Sociedad Argentina
de Pediatría**

Por una niñez y
adolescencia sanas,
en un mundo mejor

por parte de todas las provincias, colegios médicos y financiadores del Nomenclador Pediátrico, entre otras acciones.

Respondiendo a la relevancia que esta gestión de la SAP le otorga al Ejercicio Profesional, recientemente ha sido creado el Comité Nacional de Ejercicio Profesional al que todos los socios están invitados a participar para aportar líneas de trabajo, ideas y sugerencias.

Entre todos nos enriquecemos y mejoramos. Somos una sociedad de pares.

La fuerza actual del mercado unida al alejamiento del Estado de su responsabilidad de custodio del bien común afecta profundamente el campo de acción de la medicina y sus principios éticos.

Las residencias de Clínica Pediátrica, Neonatología y Terapia Intensiva Pediátrica de todo el país tienen un gran número de cargos que no se ocupan, lo cual ocasionará una grave crisis de salud pública.

Es necesario replantear a nivel país, el ejercicio profesional de las especialidades clínicas.

Alertamos con énfasis sobre la grave situación presente y sus consecuencias futuras, y llamamos a la reflexión y participación activa de cada uno de los sectores involucrados.

El futuro de la pediatría y de la atención de la niñez y adolescencia en nuestro país requiere de una pronta solución que otorgue a todos los pediatras del país una remuneración digna por su trabajo.

Frente a este escenario complejo hay una certeza a la que ni la medicina ni la comunicad pueden renunciar: las niñas, niños y adolescentes deben ser atendidos por pediatras, que son los profesionales idóneos para trabajar en la promoción, prevención, tratamiento y acompañamiento de la niñez, adolescencia y sus familias. Si esto no sucede, implicaría una violación más de los derechos de NNyA.

5. Gestión 2021 - 2023

Hemos trabajado muchísimo en todas las actividades de la Sociedad y en primer lugar quiero agradecerles a todos con los que compartimos estos dos años de gestión.



**Sociedad Argentina
de Pediatría**

Por una niñez y
adolescencia sanas,
en un mundo mejor

El trabajo que desarrollamos sería imposible sin el equipo que integramos con la Comisión Directiva, y con los Presidentes e integrantes de Comisiones Directivas de Filiales, los Directores de Región, las autoridades de Comités, Grupos de Trabajo y Subcomisiones nacionales, las áreas técnicas, el personal administrativo y cada uno de las y los pediatras que nos acompañó con una palabra, una idea.

Trabajamos desde distintas miradas por los mismos objetivos, y les agradezco a todos su dedicación. Trabajamos en forma horizontal y participativa. Las distintas ideas nos fortalecen, nos enriquecen, pero siempre con el horizonte de la infancia.

Un reconocimiento muy especial para todos los compañeros de Comisión Directiva por su invaluable tarea y su esfuerzo sostenido, desarrollados en un clima de compromiso, confianza y respeto. Lograr un grupo sólido que pueda identificar problemáticas y sus posibles soluciones en forma conjunta desde diferentes miradas, requiere una comunicación fluida y aceptar el desafío de enriquecer cada proyecto desde la pluralidad. Todos han reafirmado, en el tiempo en que compartimos esta gestión, el valor intrínseco de cada uno de ellos para lograr el mejor funcionamiento nuestra institución.

Me siento honrado de haber presidido nuestra Sociedad tan rica en valores. Quiero citar a la escritora americana Hellen Keller: *“Solos podemos hacer muy poco, juntos podemos hacer mucho”*. Por ello, debemos trabajar juntos, uniendo nuestras fuerzas por este objetivo común.

Pido disculpas a aquellos socios y colegas que no se hayan visto representados o satisfechos por las tareas desarrolladas, asegurándoles que toda la Comisión Directiva ha puesto el mayor de los empeños en contemplar todos los intereses en los cuales pudiéramos haber colaborado.

Finalizando:

Deseo agradecer el esfuerzo de las autoridades del CONARPE, de la Filial Mendoza, de la Dirección de Congresos y Eventos y a los empleados de los distintos niveles de la administración de SAP para que este evento sea una realidad exitosa.

Mucho es lo que nos queda para seguir trabajando juntos. Pongamos en juego mente, corazón e idoneidad, acompañados de amabilidad y empatía; verdadera conjunción del humanismo profesional. Debemos integrarnos con un sentido de



**Sociedad Argentina
de Pediatría**

Por una niñez y
adolescencia sanas,
en un mundo mejor

pertenencia y trascendencia en la búsqueda del objetivo gratificante de la tarea que realizamos; la salud de nuestro universo pediátrico.

La SAP y sus miembros, nos mantenemos firmes construyendo sobre nuestra base sólida, sanando el dolor físico y emocional de nuestra niñez, celebrando las pequeñas victorias y apreciando los momentos de gracia en el camino.

El trabajo de las y los pediatras no es para los débiles de corazón, pero tiene un impacto duradero en la niñez y adolescencia de nuestro país.

Las y los pediatras somos la voz de la ciencia y la razón y los protectores más influyentes y confiables de nuestra niñez y adolescencia.

Nunca debemos dejar de creer en el poder de nuestra acción colectiva, y en el hecho que la ciencia y la humanidad de la profesión pediátrica puede llevarnos a un futuro mejor. Juntos, podemos dar forma al futuro de la atención médica pediátrica, mejorar las vidas de innumerables niñas y niños y ejercer nuestra profesión con sueldos y honorarios dignos.

Nuestra SAP tiene por delante un futuro ENORME, por la calidad humana y técnica de sus integrantes y por la claridad en sus objetivos.

Nunca dejé de recordarme, que los pediatras son la mejor esperanza que tenemos para reparar los peores problemas del mundo.

Muchas gracias.

Dr. Rodolfo Pablo Moreno
Presidente
Sociedad Argentina de Pediatría